
12 月 13 日， 谭卓主演的
两部电影《被光抓走的人》和
《误杀》同日公映。 在《被光抓
走的人》中，她饰演银行大堂
经理张燕，与黄渤饰演的武文
学是一对夫妻；在《误杀》中，
她饰演移民家庭里的普通母
亲阿玉，在孩子受到侵害时挺
身而出。

近日，谭卓接受了媒体采
访。 她说：“没想到这两部电影
会同一天上映，我知道时哭笑
不得，因为没法分身给两部影
片做宣传。 ”谭卓坦言，这两部
电影都不太好演：“《被光抓走
的人》是通过日常的鸡毛蒜皮
来呈现生活中感情的隐形杀
手，这在表演上就不如戏剧性
强烈的事件那么容易。 至于
《误杀》里的角色，我是希望演
成一个‘小透明’，但在关键时
刻，她有本能的爆发力。 ”

谭卓很享受表演创作的
过程，但现在她有些焦虑：“我
实在太忙了，没足够的时间休
息和生活。 诠释人物是需要积
累的，我不是劳模型演员。 ”
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作为歌剧演员， 张英席也
曾经历过艰难时刻， 他甚至用
“落魄 ” 来形容入行之初的岁
月。这两年，他感觉到大众和媒
体越来越多地将目光投向了歌
剧等高雅艺术 ， 这让他振奋 ：
“因为大家的关注，有更多的孩
子坚定了学习、 从事这个行业
的信心，这是特别好的事。 ”

羊城晚报：你有过想放弃
的时候吗？

张英席：太多次了！ 因为
我不是用它（音乐）娱乐，我是
靠它来生活，这是很挣扎的一
个过程。 最终，当你渐渐找到
自己的闪光点，或者渐渐有人
开始承认你，才会慢慢坚定你
做这个行业的信心。我有切身

体会。
羊城晚报：公众关注可能

是一时的 ，你觉得美声这个行
业如何实现可持续发展？

张英席： 就是别太肤浅。
有传承的东西，只要你不玩得
太肤浅， 它还是会有生命力
的。我觉得这个行业是不会没
落的，它有很深的学问需要人
类一代一代传承下去。

羊城晚报：未来你会把工
作重点放在哪里？

张英席： 我会多做一些
中国原创歌剧。 西洋的东西
再经典， 离大众的距离还是
很远———这也是学美声这么
多年最困扰我的一件事。 但
慢慢你就会发现， 大部分人
不是跟你生活在同一个轨迹

上， 但是如果你唱一些中国
故事，像《白毛女》，大家都会
听懂。 所以， 要用中国的语
言、中国的腔调，唱出中国人
自己的故事。

羊城晚报：你觉得中国原
创歌剧的发展现状如何？

张英席：中国歌剧及其人
才培养都是与经济发展接轨
的。像广州，剧院不止一座，有
剧院就有载体。 现在国内的原
创歌剧到达了一个高潮期，每
一个有影响力的城市都在投
入大量人力物力做歌剧，这个
特别好。 虽然暂时还缺精品，
不像《洪湖赤卫队》或者《白毛
女》， 一代人可能就听着它长
大，但没准再过五年、八年回
头一看，就会不一样了。

事件：杨幂粉丝“脱粉”了
杨幂和魏大勋最近被媒体曝

出疑似恋爱的各种细节，两人的绯
闻传了近三个月。 目前，关于这件
事，当事人唯一的回应就是被拍到
一起逛街后， 魏大勋发了条微博：

“只是跟朋友逛个街， 谢谢大家关
心。 ”对此，杨幂没有任何表态，没
有澄清，也没有承认。 于是，杨幂的
部分粉丝坐不住了，他们一直极力
为杨幂“澄清”， 在社交网络“控
评”。

前几天，杨幂和魏大勋又被拍
到“在一起”， 消息在热搜持续霸
榜，大多数网友几乎已经相信了两
人的“关系”。 对此，杨幂仍然没有
表态，“澄清粉” 开始被路人嘲讽：
“粉丝别洗了，应该是真的了。 ”这
条微博评论得到全网20万点赞。

“澄清粉”深感委屈，转而对杨
幂失望。 这两天，有杨幂粉丝更愤
而脱粉，并“三问 ”杨幂 ：“一问杨
幂，粉丝在你心里算什么，为什么
不能得到你的回应？ 二问杨幂，是
否还记得曾经的自己在公开恋情
前的态度？ 三问杨幂，什么时候能
掀开上帝给你盖的头帘？ ”

反观很多明星工作室，都会与
自家艺人的“大粉”保持联系，并公
布明星的一些行程、动态。 而杨幂
的“大粉”很少有这样的待遇，因此
满腹怨气。

回顾：“事业粉”更加严厉
其实，这不是杨幂粉丝第一次

内讧， 也不是杨幂第一次被粉丝
“教育”。 今年7月，粉丝们就曾集体

发声希望杨幂能用作品说话，不
要拍自家公司“嘉行传媒”的自
制剧。他们严肃分析了杨幂拍摄
嘉行自制剧带来的后果， 例如：
“嘉行自制剧不仅喜好同一班
底，也喜好同一批演员，杨幂多
部戏中都出现相同的面孔，观众未
免审美疲劳。 ”“嘉行自制剧粗制滥
造， 造成‘杨幂=嘉行自制=烂戏
咖’的刻板印象。 ”

这些“事业粉”为杨幂的事业
发展操碎心，却并未得到偶像的回
应。 到了8月，盛传由杨幂主演的大
IP《斛珠夫人》制作方变更为嘉行；
随后，网上又传出了《许你暖暖的
晨光》由杨幂主演的消息，而这部
剧又是嘉行的自制剧。

粉丝“苦谏”偶像两个月，却遭
到对方彻底的无视，于是炸了。 一
部分粉丝先是在微博等社交网络
发起“抵制自制，嘉行倒闭”活动，
杨幂微吧、杨幂官方粉丝团都把头
像换了。 随后，他们更把动静闹到
了杨幂参加活动的现场， 大声喊
话：“要做好演员， 抵制嘉行剧！ ”
“嘉行烂片一部部， 观众看了真想
吐！ ”这件事闹得沸沸扬扬，当时热
搜一个接一个：#杨幂粉丝线下抵
制嘉行##嘉行传媒自制烂剧扑街
赔钱#� #杨幂粉丝撕嘉行#……

现象：脱粉事件变多了
杨幂粉丝接连闹出大动静，反

映了明星与粉丝“共生”关系改变
带来的后果。 过去，粉丝和明星的
心理距离远，粉丝只需远观、默默
欣赏就满足了；如今，每位明星都
是一个自媒体，他们在自我输出传
播内容的同时，也需要粉丝“做事

情”，通过微博应援、做超话任务、
调控社交评论等方式，提高有效流
量，提升品牌价值。 对于不少艺人
来说，没了粉丝，他们的确什么都
不是。 有些明星很在意，会在接受
采访时一再感谢粉丝；有些明星就
不那么在意 ，“我行我素是我的
style”。

这次的杨幂脱粉事件并非“独
一份”， 粉丝因为对偶像的行为不
满而脱粉的现象已经越来越多。 今
年年初，一位支持章子怡13年的老
粉在微博发表长文“脱粉”的事件
就闹得沸沸扬扬。 她表示对章子怡
这几年的事业发展不满意，比如从
电影咖变成电视、综艺咖，另外也
对章子怡的感情选择不满意，于是
决心“脱粉”。 早前，陈乔恩在微博
官宣与艾伦的恋情， 不少粉
丝认为陈乔恩找错了男友，
也宣布脱粉。

一般情况下， 粉丝即
便以“脱粉”相逼 ，也很难
撼动偶像的决定， 但对于
冉冉升起的流量明星 ，粉
丝 的 意 见 则 相 当 重
要。 例如，因《偶像练
习生》出道走红的陈
立农，他的粉丝就因
为 嫌 弃 某 微 商 品 牌
太低端 ，坚决不让他
接下代言，最后经纪
公 司 只 能 发 声 明 终
止 陈 立 农 与 该 品 牌
的合作。

“《声入人心》里我是老大哥，
《劳动号子》里我是小晚辈”

“最帅男高音”张英席
唱响《咱们工人有力量》

羊城晚报记者 艾修煜

12 月 13 日 21:10， 广东卫视大型原创音乐
文化节目《劳动号子》播出第九期，“时代号子手”
陈思思、霍尊、刘力扬携手“飞行嘉宾”金婷婷、张
英席、蒋敦豪，献歌致敬辛勤的劳动者。

被誉为“最帅男高音”的张英席，歌声嘹亮宽
广。 在本期节目中，歌剧专业出身的他燃情献唱
了一首经典号子———《咱们工人有力量》。

张英席表示 ，很多号子他以
前都接触过 ，但几乎从未有机会
在舞台上演唱 ： “感谢广东卫视
打造了这样一个平台 ，让大家想
起很多年前的这些经典作品 ，让
我能够用号子跟观众接触。 ”

羊城晚报：在你记忆中有没
有印象特别深的号子？

张英席：我们小时候都听李
双江老师的歌，他唱的《船工号
子》我印象很深刻。

羊城晚报：你怎么理解号子
这种类型的歌曲？

张英席：很多号子都是有功能
性的，跟劳动结合在一起，所以大
部分都是高亢的，节奏偏快。 我这
次演唱的《咱们工人有力量》，也是

用来鼓舞工人的。 这跟我以往演唱
的东西完全不一样，我很开心能通
过《劳动号子》感受一下。

羊城晚报：这次来唱号子最
大的挑战是什么？

张英席：这些作品创作的时
间久了，感觉演唱起来很有年代
感。 我和音乐团队一直在争论改
编的问题：怎样才能既保持原来
的味道又有新意？ 这确实挺困难
的，我们的意见总是不统一。

羊城晚报：之前你跟戴玉强
合作过多次 ，这次又有王宏伟老
师，是什么感觉？

张英席： 他们都是我的前
辈。 我在《声入人心》里是老大哥
了， 可到了这儿我只是小晚辈。
我是抱着学习的心态来的。

尽管专业能力备受肯定 ，但张英席
自认不是一个天赋型歌手 。 时至今日 ，
他一直坚持每天 40 分钟练声从不间
断 ：“我是不停地在练功的一个人。 ”

羊城晚报：对于美声来说 ，先天条
件和后天勤奋哪个更重要？

张英席：其实我们这个行业跟很多
行业都差不多，勤能补拙。 很多人觉得
声乐演唱需要先天条件好，是的，但就
算不好，如果你勤奋，也一样可以通过
训练和技巧去弥补。 我就不属于先天条
件好的。

羊城晚报： 现在还是每天坚持练
声吗 ？

张英席：这是一个规定动作，必须
得干。 这一天什么时候空下来安安稳稳

把声练了，我就觉得很踏实。 有的时候
实在没空，在路上堵车 40 分钟，我也能
把声练了。

羊城晚报：以前只在大型晚会或者
音乐会上见到你 ，但最近你也会参加一
些综艺节目，为什么会有这个改变？

张英席：时代在变，你就要与时俱
进。有合适的、正能量的节目，我肯定会
去做，但是太哗众取宠的东西就会推掉
了，不是很适合我。

羊城晚报：作为一个过来人 ，对想
入行的新人你有什么建议？

张英席：很简单，就是要坚持。 很
多人因为自己高音唱不好，或者中途遭
受打击，就选择放弃。 其实，只要你坚
持不懈，就会在不同层面上看到自己的
闪光点。

《被光抓走的人》和《误杀》同日上映

谭
卓

两个“妻子”
有不同

羊城晚报记者 何晶

自 2009 年出道至今， 谭卓先后参演了
《Hello， 树先生》《追凶者也》《暴裂无声》
《西小河的夏天》等影片，在很长一段时间里
都被称作“文艺片女王”。 其后，《延禧攻略》
《我不是药神》《烈火英雄》 等大热影视作
品，让更多观众欣赏到她的演技。

谭卓说：“即便现在有了很多商业片的
选择，我依然不会放弃文艺片。 我还是希望
能选择打动我的作品，而不被形式拘泥。 形
式是死的，内容才是有血有肉的，能让
人血脉贲张，有强烈的创作欲望。 ”

说到中年女演员没戏演的话题，三
十出头的谭卓耿直回应：“我觉得我还
挺年轻的呀，我们不要把自己定义得那
么老。 30 多岁是多么有活力的年纪
啊，从懵懂到成熟，一切刚刚开始，这
是非常宝贵、最具创造力的时刻。 无
论是生理还是心理，我不认为自己进
入了中年阶段，这么年轻不要把自己
弄得布满了灰尘。 ”

目前， 谭卓正在拍摄电视剧
《危机先生》， 她在剧中饰演精英
女律师，与黄晓明再次合作。“无
论是《误杀》的阿玉，还是《被光
抓走的人》的张燕，都有点苦情，
演得有点累， 所以这次想换个轻
松好玩的角色。 ”谭卓说。

对于现在的状态，谭卓
说她很幸运也很感恩，但也
有一点焦虑：“我实在太忙
了，没有足够的时间休息和
生活。 诠释人物是需要积累
的，人也需要休息，我不是
劳模型演员，不喜欢一直工
作。 ”

“我在《被光抓走的人》和《误
杀》里都饰演妻子的角色，但这两
个人的职业背景、性格特征完全不
同。 前者，我演的是银行大堂经理，
就像我们身边万千平凡人一样；后
者，我演的是在异国的移民家庭中
的一员，她是在男人背后任劳任怨
的角色。 ”谭卓说，“妻子”只是角色
的一个身份而已，不同的妻子在细
节上有很多不同，这个过程让她感
受到表演的乐趣。

这种乐趣还来自搭档。 在《被
光抓走的人》中，谭卓和黄渤搭档
演夫妻， 她说：“跟黄渤老师一起
演，我是兴奋与压力参半。 众所周
知，他是能力非常强的演员，我不
希望被他甩得太远。 同时，我俩也
非常有默契，他是追求完美的处女
座，我也有点追求完美的特质。 碰
到这样的对手，我反而轻松，因为
有人比我更操心了。 有机会在创作
上精益求精，这是一种非常奢侈的
幸福。 ”

而在电影《误杀》中，谭卓和肖
央的对手戏也很精彩。 她透露：“和
肖央聊天时，我发现他看起来很轻
松、幽默，其实私下有点深沉、容易
感伤。 他的知识面比较广，也比较
健谈，我甚至会从他身上看到我们
父辈的影子。 ”

在《误杀》中给观众留下深刻
印象的，还有谭卓和陈冲的一场对
手戏。 谭卓说：“陈冲老师非常有个
人魅力， 我一直很期待和她合作，
甚至觉得我们这次的对手戏太少
了。 在演警察局那场戏时，我完全
从角色本身出发：一个柔弱的‘小
透明’妈妈，为了保护女儿，不顾一
切冲出来。 无论你怎样像猛兽一样
撕碎我， 我也要挡在孩子面前，这
是母亲的本能，也是大家被感动和
震撼的原因吧。 ”

有点焦虑，不喜欢一直工作

精益求精，
黄渤比我更操心

唱号子，对我来说是挑战

不间断，每天坚持勤练声

做原创，中国歌剧有希望

继陈乔恩之后

杨幂又遇 事件“脱粉”
羊城晚报记者 龚卫锋

这年头，当网络流量
和网络评价成为衡量明
星的重要指标时，粉丝的
力量变得愈发强大。 如
今，明星的粉丝更出现了
不少细分门类： 唯粉、事
业粉、骨灰粉、死忠粉、路
人粉、黑粉……明星要满
足这些粉丝的不同诉求，
难度相当大。

最近，杨幂与魏大勋
传出绯闻，两位当事人都
没做出正面回应，反而是
杨幂的粉丝闹得沸沸扬
扬，他们发起的“脱粉”行
动占据了热搜。这件事也
引发了对一个问题的讨
论：粉丝应该干预艺人的
事业和生活吗？

大

谭卓在《误杀》里饰演阿玉

《误杀》

《被光抓走的人》

杨幂遭遇粉丝连环 “三问”

杨幂和魏大勋对绯闻不作回应


